

Para difusión inmediata

Creando un lenguaje común para las áreas protegidas

La UICN allana el camino para una comprensión común de los tesoros naturales del mundo

Almería, España, 11 de mayo de 2007 (UICN)

Del 7 al 11 de mayo de 2007, más de 100 expertos de 40 países se reunieron en Almería, España, para mejorar el internacionalmente reconocido Sistema de Categorías de la UICN, que, desde 1994, ha creado un “lenguaje común” para las áreas protegidas del mundo.

“El Sistema de Categorías de la UICN, que llena un vacío dejado por otros, ha sido aprobado por convenios internacionales como el CDB y por acuerdos regionales” declaró **Julia Marton-Lefèvre**, Directora General de la Unión Mundial para la Naturaleza (UICN). *“Lo utilizan un número cada vez mayor de países de todo el mundo, incluso en la aplicación de la legislación e instrumentos políticos”,* añadió.

Existen unos 140 nombres diferentes para las áreas protegidas en el mundo, lo que crea confusión a la hora de establecer estándares para mejorar la conservación de la naturaleza a través de los sistemas de áreas protegidas. Las seis categorías de áreas protegidas de la UICN, basadas en los objetivos de gestión de la conservación, han sido adoptadas por varios países, y se utilizan en muchos otros, como guías en la planificación y gestión de las áreas protegidas.

Los debates durante la Cumbre de Categorías, y las consultas abiertas precedentes, demostraron el fuerte apoyo que existe para este sistema de clasificación. Es una herramienta comparativa global que proporciona el único mecanismo para una comparación efectiva de las áreas protegidas a escala nacional, regional e internacional. A la vista de los crecientes desafíos en el ámbito de la conservación, como la necesidad de mitigar los impactos del cambio climático, el Sistema de Categorías será de gran importancia como herramienta internacional para proteger las últimas joyas naturales de la Tierra.

“No estamos mirando la validez de las Categorías, ya que se utilizan a nivel internacional como guía de referencia” dijo **Nik Lopoukhine**, Presidente de la Comisión Mundial de Áreas Protegidas (CMAP/WCPA) de la UICN. *“Estamos estudiando cómo proporcionar directrices para su aplicación, para apoyar mejor a los gobiernos, a los políticos y a los gestores de las áreas protegidas en sus esfuerzos de conservación”* añadió.

La Cumbre proporcionó la oportunidad de empezar a definir formas concretas de clarificar y reforzar las seis categorías existentes. Las recomendaciones específicas se presentarán a los Miembros de la UICN y al sector de la conservación en general en el Congreso Mundial de la Naturaleza en Barcelona (2008). En particular, las revisiones del Sistema se centrarán en intensificar los estándares en la gestión y la aplicación del sistema, manteniendo a la vez la flexibilidad necesaria para permitir a los gobiernos, a los políticos y a las autoridades de las áreas protegidas adaptar las categorías a sus necesidades regionales o nacionales.

Durante la Cumbre, los participantes visitaron dos áreas protegidas en el sur de España que han aplicado el Sistema de Categorías de la UICN. El Parque Natural de Cabo de Gata-Níjar y el Parque Nacional de Sierra Nevada son ejemplos claros de áreas de Categoría V. El rasgo característico de estas áreas

protegidas es la interacción entre las actividades humanas sostenibles y la conservación de la naturaleza, lo que representa una mayor implicación de las comunidades locales. Por ejemplo, el Parque Natural del Cabo de Gata-Níjar permite el pastoreo tradicional y actividades pesqueras artesanales que de otra forma hubieran desaparecido. En el caso de este parque, las actividades humanas han dado forma a las características de la biodiversidad del área, como demuestra la presencia de salinas que tienen un papel muy importante en la protección de especies de aves migradoras.

“El Parque Natural de Cabo de Gata-Níjar es un claro ejemplo de cómo pueden ser compatibles los objetivos de conservación de la naturaleza y la calidad de vida” comentó **David Sheppard**, Director del Programa de la UICN de Áreas Protegidas. *“Esta categoría de área protegida está ganando importancia, especialmente en Europa y en el Mediterráneo, pero es importante subrayar que las seis categorías del sistema son igualmente importantes, dependiendo del objetivo de gestión”* añadió.

La cumbre ha sido organizada por la UICN, su Centro de Cooperación del Mediterráneo y la CMAP/WCPA, con el apoyo de las autoridades regionales de España: Consejería de Medio Ambiente de la Junta de Andalucía, la Fundación Biodiversidad y el Ministerio Español de Medio Ambiente.

Nota a los editores

Categorías de las Áreas Protegidas de la UICN: <http://www.iucn.org/themes/wcpa/theme/categories>

Para más información contactar:

Sarah Gindre
Responsable de Comunicaciones, Programa de Areas Protegidas
Unión Mundial para la Naturaleza (UICN)
Móvil: + (34) 646 756 022; sarah.gindre@iucn.org

Sobre la Unión Mundial para la Naturaleza (UICN)

Creada en 1948, La Unión Mundial para la Naturaleza (UICN) reúne a 83 Estados, 110 agencias gubernamentales, más de 800 ONG y cerca de 10.000 especialistas y expertos de 181 países en una asociación mundial de carácter único. Como Unión, la Unión busca influenciar, alentar y ayudar a los pueblos de todo el mundo a conservar la integridad y la diversidad de la naturaleza, y a asegurar que todo uso de los recursos naturales sea equitativo y ecológicamente sustentable. La Unión es la red de conocimiento ambiental más grande del mundo y ha ayudado más de 75 países a preparar e implantar estrategias nacionales de conservación de la diversidad biológica.

La Unión Mundial para la Naturaleza (UICN) es una organización multicultural y multilingüe con 1000 empleados establecidos en 62 países. Su sede se encuentra en Gland, Suiza.

www.iucn.org